



# Retos e impacto de investigación en enfermería

Nacionales y extranjeros realizaron encuentro científico en UCR

7 NOV 2012 | Salud



Algunos de los temas tratados durante el Encuentro fueron las redes y las experiencias en investigación, la evaluación de la calidad de la investigación y una exposición sobre el Programa de Investigación en Enfermería (Proine) de la UCR (foto: Rafael León).

Con la realización del I Encuentro de Centros e Institutos de Investigación en Enfermería se cumple el propósito de divulgar el quehacer científico dentro de esta rama de la salud, valiéndose de los resultados obtenidos en el ámbito universitario mediante la investigación, la acción social y la docencia.

Se trató de un Encuentro en el que participaron representantes de universidades internacionales y de la Universidad de Costa Rica (UCR) para exponer temas relacionados

con la investigación científica y la enfermería, tal es el caso del **Dr. Pedro León Azofeifa**, catedrático de la UCR y experto en temas sobre genética, quien presentó la conferencia inaugural titulada *Investigación en Costa Rica e Implicaciones para la Práctica Profesional en Salud*.

“Algunos de los grandes retos que tenemos son el poder entender los avances de la tecnología para conocer las implicaciones que tienen en el paciente, también que exageramos muchas veces los beneficios de la medicina más allá de la realidad como el caso de las células madres, además que es necesario hablar y leer en inglés ya que la ciencia se publica en ese idioma, y además que tenemos que saber usar Internet”, explicó el Dr. León.



El Dr. Pedro León Azofeifa dijo que la liberación controlada de fármacos, el secuenciamiento de patógenos, la bioinformática, los cultivos transgénicos y las proteínas terapéuticas son el futuro de la medicina y la enfermería (foto: Rafael León).

Una de las especialistas invitadas fue la **Dra. Rosa Zárate Granados**, directora de la División de Investigación en Enfermería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ella tuvo a su cargo el tema *Experiencias de Investigación en Enfermería en la Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia*.

Esta especialista mexicana resaltó el valor del intercambio de conocimiento como forma de hacer crecer la disciplina de la Enfermería y la calidad de la formación de sus profesionales.

“La enfermería debe hacer evidente a través de la investigación la contribución que hace a la salud humana, la enfermería es el alma del sistema de salud y por eso debemos contribuir a la ciencia desde la perspectiva humanística, desde la contribución costo-efectividad del cuidado de pacientes y demostrar a la sociedad que el cuidado de la enfermería profesional es beneficioso para la salud”, acotó Zárate Granados.



La Dra. Rosa Zárate Granados enfocó la investigación en enfermería desde el sentido humano y enfatizó en que el cuidado de las personas salva vidas (foto: Rafael León).

Como objetivo general los organizadores de este Encuentro buscaron desarrollar un espacio para compartir sobre las múltiples experiencias en el desarrollo de la investigación en enfermería y establecer alianzas para trabajos en conjunto, pasantías de docentes y producción de publicaciones científicas.

“La meta siempre es formar profesionales con la capacidad de innovar, evolucionar los procesos, sugerir transformaciones, identificar barreras y buscar soluciones a través del trabajo en equipo, además formamos investigadores dentro de una competencia que permite integrarse a grupos de investigación de manera disciplinada y autónoma en las actividades que encierra la producción de conocimiento”, declaró la **M.Sc. Ligia Murillo Castro**, directora de la Escuela de Enfermería.

Asimismo Murillo Castro indicó que la formación de las y los profesionales de enfermería debe ponderar la investigación desde los enfoques, teorías y paradigmas, para el apoyo y fortalecimiento de los trabajos investigativos, cooperando con otros expertos que tengan sensibilidad académica para priorizar y delimitar los problemas de interés.

La inauguración de esta actividad, junto con la presentación de las primeras ponencias de las y los expertos invitados, se realizó el miércoles 24 de octubre en el auditorio de la Ciudad de la Investigación de la UCR y se extendió durante el jueves 25 y viernes 26 de octubre.

**Otto Salas Murillo**  
**Periodista Oficina de Divulgación e Información**  
[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)

**Otto Salas Murillo**  
**Periodista Oficina de Divulgación e Información**  
[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [enfermeria](#), [investigacion](#), [ciencia](#), [salud](#), [unam](#).